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今日青岛·热点

花生、大豆等原料价格上涨

岛城部分食用油酝酿涨价
文/片 本报记者 赵波 张榕博

中成药标注
“尚不明确”引质疑
律师认为会让普通消费者误解
本报记者 赵郁

“一瓶复方丹参片竟然
有两项标注写的是不明确，
谁还敢服用？”近日，市民吴
女士在给老人买药时发现，
药品说明书上对于“不良反
应”和“禁忌”都标注着“尚
不明确”。吴女士担心这种
药物的安全性，认为这样的
药卖给患者服用很容易出现
问题。

17日，在宁夏路一家连
锁大药房，记者出示了处方，
买了3瓶消炎利胆片。记者发
现消炎利胆片的不良反应、
禁忌和注意事项三项全部标
注“尚不明确”。

记者调查市区多家药房
发现，在售的中成药多数都
有标注“尚不明确”的现象，
其中不乏一些常用中成药。

超市】 许多品牌称月内将调价
18日，记者在宁夏路

上的大润发超市内看到，
不少品牌的调和油正在进
行促销，福临门5L食用调
和油价格49 .9元，胡姬花4L
调和油售价42 . 8元，鲁花、
胡姬花、喜燕等品牌价格
较9月初相比并没有明显

变化。而在卜蜂莲花超市，
胡姬花、长生、鲁花等花生
油品牌也都在进行促销。
“许多品牌已放出风

声，称本月内将上调价
格。”大润发超市粮油采购
部的一位负责人介绍，目
前，该超市尚未接到包括

鲁花、胡姬花、喜燕等在内
的食用油品牌的调价通
知，但是有传言说是要涨。

据该负责人介绍，桶
装食用油今年以来价格
平稳，上一次价格的上
调，是因为原材料价格上
涨导致的。利群、家乐福、

沃尔玛等大型超市也表
示，虽然涨价疯传，但超
市暂未接到厂商涨价的
书面通知。沃尔玛超市负
责人楚君昌表示，超市一
般都会在食用油涨价前
囤积货源，目前超市货源
仍比较充足。

厂家】 大豆油涨价已经成定局
“花生油在油脂市场

上所占的份额太低了，如
果调价幅度太大对整个行
业来讲会造成冲击。”喜燕
花生油营销中心总经理黄
华林表示，目前花生油的市
场份额非常小，仅有10%左

右，而大豆油却以低价格占
据了整个市场70%的份额。
在这种情况下，若花生油价
格持续走高，将有一部分顾
客选择低价的大豆油或者
调和油。

采访中，不同食用油

企业表示，市民使用食用
油较为稳定，市场不会出
现较大波动，因此各种油
品任何一方涨价都可能导
致消费群体流失，但是近期
涨价的传言应该是所有的
油品都要涨价，而不是单一

品种。对于一直疯传的涨价
风波，山东渤海油脂的李经
理表示，现在原料价格的疯
长，已经导致成本与利润的
倒差，大豆油涨价已经成
了定局，渤海油脂也会在
近期作出价格调整。

原因】 花生大豆纷纷涨价
据了解，随着新一轮

花生收购启动，平度花生
何家店地区鲁花11品种统
货花生米收购价格4 . 45-
4 . 5元/斤左右，成品花生
米内贸 3 级售价也达到
9400元/吨，较8月份8800
元/吨涨了600元。而海关
总署几天前公布数据，我

国进口大豆的均价自今年
7月以来也已经连续三个
月上涨。

记者采访长生、胡姬
花、喜燕等岛城花生油了
解到，目前各品牌尚未启
动新一轮花生原料采购，
但如果花生原料涨价，花
生油价格可能将在花生

开秤后随即上涨。胡姬花
花生油原料采购部的崔
先生告诉记者，花生油定
价主要依据原料、油质和
供求情况，“原料价格上
涨今年已成定局，但是因
为今年市场需求一直不
高，所以厂家在花生油调
价方面非常慎重，一般只

是微调。”
渤海油脂工业有限公

司有关负责人李经理告诉
记者，“去年国内大豆需求
是4200万吨，但是今年至
少要进口5000万吨”，大豆
进口价格已经上涨，从
3600元每吨涨到了4150元
每吨。

调查>>

中成药多标注“尚不明确”

不少人认为传统中药疗效好，副作用小，
但很多中成药说明书对药物的不良反应、禁忌
以及注意事项等标注为“尚不明确”，这让不少
市民犯了嘀咕。18日，记者对此进行了调查。

专家>>

这样标注符合国标

掌诊专家、全国首届百
名中医药科普专家周鑫教授
说，中成药是通用方剂，大部
分人群都可以服用，因为中
药的特性决定了其疗效好，副
作用小，即使是新药，每种药
也至少经过五年、上千例医学
临床应用试验检验，以目前的
技术水平发现不到药品有什
么不良反应和禁忌事项等，而
且在药品上市后也没有消费
者向药企反馈不良反应等症
状。因此，药企就会按照国家

规定在说明书上标注“尚不
明确”，而并非市民误解的对
药物的性状等不知情。
“相当长一段时期内中

成药并不标注不良反应、禁
忌以及注意事项，是最近十
几年国家为了跟国际药物质
量标准接轨才增加的。”青岛
市药监局工作人员说，中成
药说明书和标签的标注是按
照国家药监局关于《药品说
明书和标签管理规定》标注
的，没有问题。

律师>>

普通消费者可能会误解

山东华爱律师事务所项
伟峰律师说，“尚不明确”四
个字按照国标的规定可能不
会有问题，但在生活中难免
会让普通消费者产生误解。
“很多中药方都是经过

几十、几百甚至上千年的临
床应用检验，疗效和安全性
很可靠。”原青岛市中药厂
主管中药师于涛说，成药的
成分是中药，它的配方有几

千种甚至上万种，由于一个
药方的药品种类繁多，要验
证药物的各种不良反应或
者禁忌事项，需要耗费很大
财力和精力，所以不排除会
有一些规模小或新开的药
企为了节省成本，仅仅替换
一种中成药的部分中药成
分作为一种新药生产，而不
进行严格的临床实验等必备
程序。

由于花生、大
豆等原料价格暴
涨，国内食用油近
日涨价呼声高涨。
记者采访了解到，
目前许多超市内的
大豆油和玉米油已
取消优惠，部分食
用油价格已经小幅
上涨。有业内人士
表示，近期岛城油
品市场波动尽管不
是很明显，但不久
可能会出现阶梯涨
价的局面。

超市食用油陈
列区以前摆出的“优
惠促销”的牌子已纷
纷撤下。


